LAS ALQUERIAS HISPANOMUSULMANAS EN VELEZ RUBIO, ALMERÍA. UN EJEMPLO DE ARQUITECTURA RURAL.

MARTÍN HARO FRANCISCO CARRIÓN NATALIA CABELLO ROSA MORALES JOSE LUIS PUERTO.

Resumen: La población musulmana en Vélez Rubio se encontraba en núcleos dispersos, como es el caso de Redoras, excepto el núcleo mayor situado en la fortaleza de El Castellón. Estas alquerías se ubican en lugares idóneos para el desarrollo del cultivo de regadio. En la zona de Redoras se localizaron dos construcciones rurales, la primera de finales del siglo X-XI y la segunda desde el siglo XI-XIV.

Abstract: Muslim population was located into dispersed nucleos in Vélez Rubio, such as Redoras, except for the high nucleos situated in Castellón fortification. These farmhouses are located in convenient places to develop irregated cultivations. Two rural constructions were situated in Redoras Area, the first one dating from the end of the X-XI century and the second one from the XI-XIV.

1. INTRODUCCIÓN.

Desde finales del siglo XIX la investigación arqueológica en la comarca de los Vélez ha sido muy abundante. A pesar de ello la atención al mundo medieval quizás haya tenido un desarrollo menor que otras épocas. Algunos investigadores antiguos realizan ciertas referencias sobre hallazgos aislados (epigrafia, numismática,...) y arquitectura monumental. (1)

En la década de los cincuenta el Dr. Miguel Guirao Gea lleva a cabo algunos trabajos sobre las necrópolis medievales en la zona de Redoras, Cerro del Judio, o Xarea. Este se centro en el análisis comparativo sobre diversas craneologías humanas, que le llevaron a ver un origen africano en ciertas poblaciones. También efectuó un estudio sobre las cerámicas del Cerro del Castellón.

En los años 80 E. Motos Guirao publica varios artículos dedicados al Cerro del Castellón relacionados con su papel defensivo y al carácter de frontera que cumple la comarca en época medieval.

En el año 1990 comienzan a realizarse una serie de prospecciones, sufragadas por la Junta de Andalucía, que tienen por objeto documentar los yacimientos afectados por el paso de la Autovía A-92, Chirivel-L.P. Murcia. El estudio evidenció la necesidad de efectuar una serie de excavaciones de urgencia previas a la construcción de dicha obra pública. Varios puntos señalados por estas prospecciones eran el poblamiento medieval que se concentraba en la Vega de Vélez Rubio.

Al hacernos cargo de la excavación de urgencia de Redoras se habían localizado dos núcleos independientes entre sí: el Cortijo de la Capitana y las Redoras. Entre ellos los separa una distancia aproximada de 300 m., situándose el primero en la parte alta de la vega mientras que el segundo se ubica cerca de la caída que lleva a la Rambla de Chirivel.

El equipo de investigación estuvo formado por Natalia Cabello Izquierdo, Rosa Morales Sánchez, Jose Luis Puerto, Francisco Carrión Méndez y Martín Haro Navarro. En el mismo trabajaron como peones Francisco González Aguilar, José Sánchez González, J.L. Montoro López, Leopoldo Sanchez López, y Francisco García Matéos a quienes le agradecemos su interés y esfuerzo.

2. LA GEOGRAFIA DE LA COMARCA.

Al norte de la provincia de Almería podemos encontrar la Comarca de los Vélez. Su paisaje está dominado por una serie de cadenas montañosas que se alternan con el desarrollo de valles abiertos y con una altitud relativa bastante pronunciada. Destacan dos formaciones montañosas: la Sierra de María-El Gigante y la Sierra de las Estancias.

El pasillo de Chirivel se sitúa precisamente entre estas dos cadenas montañosas. La Rambla de Chirivel discurre por el centro de este valle que desemboca en el río Corneros, afluente del Segura. El régimen hídrico de ríos y ramblas es escaso pero continuo hasta el final de la primavera, aunque parece que hay una disminución progresiva del caudal constatada en este último siglo. El clima puede definirse como Mediterráneo continental 3 con unas precipitaciones que oscilan entre los 300 y los 400 mm. anuales.

En su flora aparecen multitud de especies mediterráneas. Así, se pueden observar distintos niveles de vegetación en función a su altitud. Destaca un nivel termomediterráneo, situado en las zonas más bajas, con especies como el espliego, el tomillo, la retama; en lugares más frescos correspondientes a un pido meso y supramediterráneo se localizan especies como el quejigo, la encina, el majuelo; después aparece un piso supremediterráneo donde crecen los serbales, enebros y aceres; por encima encontramos un piso oromediterráneo con el piornal, el cojín de monja y en algunas zonas incluso el sabinar; completando el este mapa también hay que mencionar algunos lugares donde se conserva el bosque galería con especies como el álamo, el olmo y diferentes especies de zarzales y junqueras.

El área donde centramos el estudio se encuentra en plena vega de Vélez Rubio, localizada en la parte más oriental del Pasillo de Chirivel, donde su rambla comienza a serpentear hasta alcanzar el no Corneros. La Rambla se encuentra rodeada por una serie de terrazas de cultivo donde se practica la agricultura de regadío. Un complejo sistema de acequias y canales recogen el agua desde la rambla y los manantiales que surgen de El Maimón. Un paisaje que ha ido transformándose por las culturas que ocuparon el medio a lo largo del tiempo. El resultado final ha sido el abandono paulatino de muchas de las terrazas de cultivo, lo que ha supuesto una aceleración de la erosión y una pérdida del suelo fertil, ya que las terrazas retrasan el escurrimiento de las aguas superficiales, y, por tanto, la erosión.

Sin embargo, aun se pueden observar algunas zonas que conservan casi intacta la estructura agrícola de origen árabe. La horticultura intercalada a la arboricultura -con la plantación de higueras, olivos, perales y almendros- han contribuido a mantener un sistema agrario de explotación mixta y al mismo tiempo a frenar los fuertes procesos erosivos que se dan en el SE. Las zonas arqueológicas que se detectaron en Redoras habían mantenido precisamente estos sistemas de explotación tradicional.

3. METODOLOGÍA.

Al iniciar nuestro estudio uno de los primeros objetivos era definir la extensión de las áreas que estaban afectadas por las obras.